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こんなに進
んでいる！

群馬県・嬬
恋村

義務教育はこれを無償とすると規定されています。宣言規定でありすべてが無償ではな
いとされておりますが、一歩でも理想に近づけるのが行政であり、原則義務教育の中学3
年生までは、無償といたしました。」と村長の思いが掲載されています。
　嬬恋村の子育て支援は
■幼稚園・保育所の無料化　　■スクールバスの無料化　　　
■教材費の全額補助　→学級費の集金なし　　■英検受験料補助　　　
■出産祝い金支給事業　　　
　給食費のみならず「憲法２６条第２項の義務教育はこれを無償とする」を具体的に実
現しています。

【部内学習資料】
になります

新日本婦人の会
給食とは

　コロナ休校による給食停止により、給食の重要性が再認識されました。戦後の日本
全体が貧しかった時代から、保護者の低所得と子どもの貧困が広がる現在も、子ども
の健康と命を守る役割を担っています。給食は未来を創る子どもたちが食べるもの。
そこに真っ先に予算を使い、農薬などに汚染されていない安全な食材が提供されるの
は、子どもの権利です。日本は給食を教育の一環に組み込みました。だからこそ食材
費は教科書無償と同じと考えるべきです。

子どもたちに安全・安心な給食を

無償化はみんなの願い
　2014年に群馬県が実施した「少子化対策に関する県民意識調査」では、
「子育ての悩み」は「出費がかさむこと」がトップで44.8%！「理想の子どもの数よ
りも予定の子どもの数が少ない理由」についても「子育てや教育にお金がかかりすぎ
るから」が66.5％で断トツトップ。「出産、子育ての整備、推進のために最も力を入
れるべきもの」では「経済的支援の充実」が63%です。
　給食費無償化は県民意識調査からもみんなの願いであることがわかります。

ぞくぞくと無償化の自治体が
　青森市では2022年10月から、東京都葛飾区でも2023年4月から無償化がはじまるな
ど、いま無償化に踏み出す自治体が増えています。また約8割の自治体が物価高騰等
に対応し、給食費の保護者負担軽減を実施、又は実施予定。

 　村のホームページには、「嬬恋村では、平成28年度より学校や幼稚園
の給食費を無料化しました。保育料も無料としました。憲法26条第2項に

(文部科学省2022年9月9日公表)



・食材費は、「保護者の負担とする」とありますが、国や自治体が保護者に補助すること　
ーを禁止する趣旨はなく「自治体が全額負担することも否定されない」と国会でも確認さ
ーれています。
・実際に政府は物価高騰、新型コロナ対策で、地方創生臨時交付金を活用した給食費への
ー補填を認めています。

　子どもたちや保護者の声を自治体に届けて可視化することが、無償化への第一歩！
県内の約4割で給食の無償化を実現している群馬の例を参考に、交渉に役立つポイント
をまとめました。

(2018年に国会質問で吉良よし子議員(日本共産党)が解決済)

・県との交渉の中で、「子どもの貧困」を前面に出すと「貧困家庭は就学援助費の対象と　
ーなるので、給食費は就学援助費で対応できるはず」と福祉の問題とすり替えようとしま
ーした。子どもたちを取り巻く困難の主たるものの一つとして「子どもの貧困」を含めて
ー交渉することがカギです。

福祉の問題では？

・どちらも大切！福祉予算を取り合いさせるなど「住民の福祉を増進する」ことを目的と
ーした地方自治法と矛盾します。

高齢者福祉の方が先

・大小に関係なく、どの自治体でも予算の約1%で実現できます！1%の支出を決断する　
ーか、しないかの問題です。公共事業のバラマキの方が深刻です。
・自治体まかせではなく、国が責任をもって無償化するよう意見書をあげましょう。

お金がかかりすぎる、バラマキではないか？

・行政が保護者負担の時と同金額の負担をすれば質が下がることはありません。
無償化すると給食の質が下がる

・子どもの命を守るという視点からも、地域の食材で安心安全な給食を提供するのが食育
ー基本法の理念です。有機食材の使用も求めます。

給食は教育、そして子どもたちの権利

・「少人数学級」「教職員定数増」「施設設備の充実」など、給食費よりも優先してほし
ーい要求があるという声もあります。要求を取捨選択するのではなく、全ての要求を同列
ーに並べて、可能なものから実現を勝ち取るという姿勢を貫きましょう。

要求の取捨選択をしない

・給食の無償化は、まず第３子や第２子から無償にして、そして運動で完全無償化へと段　
ー階的に実現する方法もあります。０か１００ではなく、実現できる方法でやっていきま
ーしょう！

自治体との交渉に役立つポイント
無償化への一歩！

学校給食法では食材が保護者負担になっているので、無償化できない

まずは一歩から


